


2 
 

La Bureba con Ucrania

Son muchos los que se están volcando con el pue-
blo ucraniano. La solidaridad es grande y la Bure-

ba se suma a estas ayudas.
Es el caso de Cáritas y Cruz Roja de Briviesca. En 
el caso de Cáritas Briviesca, todos los ingresos reci-
bidos en el mes de marzo de donativos, colectas es-
peciales o la recaudación de Vístete Briviesca, serán 
destinados a Cáritas Ucrania.
En cuanto a Cruz Roja Briviesca, informa de que en 
toda Castilla y León, Cruz Roja abre los canales de 
inscripción a personas y familias que hacen su ofre-
cimiento para acoger a niños y niñas ucranianos.
Los interesados se pueden poner en contacto con 
Cruz Roja en Briviesca para que realicen su ofreci-
miento de acogida o recibir más información de for-
ma telefónica de lunes a viernes de 10:00h a 14:00h 
a los números telefónicos 678 530 275 o 947 559 
896, o de forma presencial  los martes, miércoles y 
jueves de 10:00h a 12:00h. 
En cuanto a la acogida de familias y menores, con 
ofrecimientos de pisos para acogidas, comunícate 

con el Ayuntamiento de Briviesca, de lunes a viernes 
de 9:00h a 14:00h en la Calle Santa María Encimera 
1, o en el 947 590 405.
Otra forma de ayuda es la económica. Cruz Roja de 
Briviesca informa de que las ayudas en especie, re-
quieren de mucha logística y personal, y dadas las 
circunstancias resulta ser más una dificultad que 
una ayuda. Por eso, el Ayuntamiento de Briviesca se 
acoge al llamado hecho desde Cruz Roja Española, 
considerando a las donaciones económicas como la 
mejor forma de contribuir en este momento, pues se 
garantiza que las ayudas lleguen a quienes más lo 
necesitan de forma rápida y efectiva.
Para las donaciones electrónicas,  Cruz Roja Espa-
ñola ha dispuesto diferentes canales para la realiza-
ción de estas donaciones, a través de BIZUM, SMS 
y números de cuentas en los bancos Santander, 
BBVA, Caixabank, Sabadell, Bankinter, B. Coopera-
tivo y Triodos.
En efectivo, puedes hacerlo en la sede de Cruz Roja 
en Briviesca, Calle Santa María Encimera 15. 
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Florece Briviesca reivindica los derechos de la mujer 

La capital burebana ha acogido numerosos actos 
conmemorativos del Día Internacional de la Mu-

jer organizados por Briviesca Feminista. Los eventos 
arrancaron con la proyección de la película `The Glo-
rias´ continuando la siguiente jornada con un ciclo 
de conferencias a cargo de Alba Santos y Carmen 
Sánchez. 

Una variedad de talleres y charlas llenaron el ecua-
dor del programa feminista que tuvo su conclusión 
en una nutrida concentración en la plaza de la capital 
burebana pese a lo desapacible de la jornada.  Este 
acto congregó a más de dos centenares de asisten-
tes y a su término se procedió a la lectura de un ma-
nifiesto en el que se reivindicaba los derechos del 
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colectivo femenino, la diversidad e igualdad.
A los actos reivindicativos se sumaron este año el 
sindicato CGT con un photocall de la réplica del fa-
moso cartel We Can Do It! y Cruz Roja con un taller 
titulado “Júzgate menos, quiérete más”. Pese al obli-
gado parón en los actos habituales el colectivo femi-
nista briviescano ha mantenido de forma continua su 
actividad.
Así las redes sociales permitieron mantener el espí-
ritu reivindicativo del Día Internacional de la Mujer el 
pasado año haciendo llegar su manifiesto a través 
de Radio Briviesca. Igualmente participan de forma 
activa en las concentraciones de repulsa por los crí-
menes machistas que se convocan en la ciudad. 
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La Guardia Civil organiza una charla-coloquio 
con motivo del Día Internacional de la Mujer 

La Guardia Civil celebró una charla-coloquio bajo 
el título “Ámbito rural, mujeres y Guardia Civil, tres 

realidades con futuro” con moftivo de la celebración 
del 8 de Marzo, Día Internacional de la Mujer, en el 
marco de las IX Jornadas de Igualdad organizadas 
por el Cuerpo.
El acto se desarrollo en Salón de Actos de la Casa 
de la Cultura de Briviesca y contó con la presencia 
del Alcalde de Briviesca, Álvaro Morales Álvarez y 
el Teniente Coronel Jefe de la Comandancia Alfonso 
Martín Fernández. 
La Capitán Cristina Boo, Jefe del Gabinete de Psi-
cología de la Comandancia de la Guardia Civil de 
Burgos moderó las ponencias que corrieron a car-
go de los Sargentos Esther Suárez, Comandante de 
Puesto del Melgar de Fernamental, Gonzalo Soto, 
del Área de Personas-Equipo Mujer-Menor de la 
Unidad Orgánica de Policía Judicial y las Guardias 
Civiles Laura Álvarez del Área de Personas-Equipo 
Mujer-Menor y Laura Tejero del Área de Participa-
ción Ciudadana de la Comandancia. 
Durante el acto se trataron temas como, por ejemplo, 
los motivos de la escasa presencia de la mujer en 
el Cuerpo, los problemas y visibilidad de ésta como 
profesional en el ámbito rural, presencia femenina y 
su influencia en ciertas unidades, medidas de acción 
positivas para incrementar su acceso, familia, mater-
nidad, y otras peculiaridades, así como experiencias 

personales.
En el año 1988 se facilitó el acceso de las mujeres a 
la Guardia Civil; 34 años después su presencia en el 
Cuerpo representa el 8’57% del total de efectivos, es 
decir, en enero del presente año son 6.665 mujeres 
sobre una plantilla total de 77.815 efectivos. 
El  porcentaje de ellas en la Comandancia de Bur-
gos es superior al suponer un 8’98% del conjunto. 
Siguiendo con las estadísticas, desde el año 2010 la 
evolución del porcentaje de presencia femenina ha 
subido 2‘5 puntos, desde el 6% existente en ese año 
hasta el 8’57 señalado en 2022. 
Nuestra provincia, junto con Soria, Valladolid, Cuen-
ca, Guadalajara, Teruel y La Rioja, destaca por ser 
uno de los territorios donde más porcentaje de mu-
jeres se ha presentado a la última convocatoria de 
2021 para ingreso en la Guardia Civil -por el procedi-
miento de acceso libre a la Escala de Cabos y Guar-
dias-, en relación al total de instancias presentadas 
en la provincia para entrar en el Cuerpo. 
Hasta la fecha el empleo máximo alcanzado por una 
mujer en la Guardia Civil es de Teniente Coronel, hay 
8 que lo ostentan en la actualidad. Además de es-
tar presente también en todas las escalas -oficiales, 
suboficiales y cabos y guardias-, ocupan vacantes 
en la práctica totalidad de las especialidades del Ins-
tituto; ostentan puestos de importancia y de respon-
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sabilidad como exige el Mando de las Jefaturas de 
Comandancia. 
Durante los últimos años se han llevado a cabo dis-
tintas actuaciones para fomentar la presencia feme-
nina en la Guardia Civil. Así en 2014 se pone en mar-
cha el Comité para la Igualdad efectiva de hombres y 
mujeres en la Guardia Civil y en 2018 se crea el Área 
de Igualdad y Diversidad dentro del Gabinete Técni-
co. De igual forma se adaptó el marco legislativo con 
la diferenciación por sexos de las pruebas físicas de 
acceso, Orden PCI/362/2019, de 20 de marzo.
Disminución de la estatura mínima de ingreso, cua-
dro médico de exclusiones regulado por la Orden 
PCI/155/2019, de 19 de febrero.
Resolución de 11 de junio de 2019 para implementar 
el I Plan de Igualdad de la Guardia Civil. Protoco-
lo interno para luchar contra el acoso sexual y por 
razón de sexo, Resolución de 22 de julio de 2019. 
Protocolo de actuación ante situaciones de violencia 
sobre la mujer que afecten a personal de la Guardia 

Civil, Resolución de la Directora General de 6 de julio 
de 2020. En noviembre de 2020, la Teniente Coronel 
Silvia Gil se convierte en la primera mujer Jefa de 
una Comandancia de la Guardia Civil.
En marzo de 2021, el Comité para la Igualdad efec-
tiva de mujeres y hombres se transforma en la Co-
misión Permanente de Igualdad y Diversidad dentro 
del Consejo de la Guardia Civil. Formación y sen-
sibilización, Campañas de visibilización de la mujer 
guardia civil.
Medidas destinadas a fomentar la conciliación laboral 
y familiar, Guía de conciliación. Todo ello está enca-
minado a la consecución de los siguientes objetivos. 
Incrementar la presencia de mujeres en la Guardia 
Civil, seguir avanzando en conciliación y correspon-
sabilidad, aumentar la visibilidad de las Mujeres en 
la Guardia Civil y no decaer en el empeño de se-
guir captando talento para la Institución y una parte 
importante del mismo se encuentra en la población 
femenina que representa, aproximadamente, el 50% 
del total de la población.

Briviesca mejora de las conexiones en bus 
con Burgos y Miranda
La empresa Alsa ya permite en sus canales de ven-

ta adquirir billetes entre Burgos y Briviesca; Bri-
viesca y Miranda; y Burgos y Miranda.
El Ayuntamiento de Briviesca está llevando a cabo 
un Plan de Fomento de la Movilidad Sostenible en 
el que, entre otras medidas, se pretende mejorar las 
conexiones de transporte público terrestre y ferrovia-
rio enviando a la Dirección General de Transporte 
Terrestre una serie de propuestas.
Según explica Ana Aparicio, concejal que se está en-
cargando de llevar a cabo el Plan, “se han solicitado 
al Ministerio de Fomento los contratos de explotación 
de las dos empresas que operan en la ciudad para 
su revisión y estudio de propuestas y se ha observa-
do que no era posible viajar entre Burgos, Briviesca 
y Miranda en ALSA, algo que ya ha sido subsanado”. 
Esto implica que las tres ciudades ganan tres cone-
xiones diarias en el sentido a la capital provincial y 
cinco en el sentido Miranda de Ebro. “Con esto he-
mos conseguido conectar Briviesca con Miranda con 
dos autobuses por la mañana, algo que no existía, y 
recuperar la primera conexión de Burgos con Brivies-
ca, que fue eliminada durante la pandemia.”
La edil recuerda que ALSA únicamente para en la 
Avenida Alberto Alcocer y que los buses son directos 
a la estación de Burgos. Además, recomienda sacar 
previamente el billete para asegurar la parada y la 
plaza.
Bus a Bilbao
Otra de las propuestas en las que Ana Aparicio está 
trabajando es en solicitar a la Dirección General de 
Transporte Terrestre alargar el trayecto del autobús 
que realiza el recorrido Bilbao-Poza de la Sal para 
que conecte Briviesca con la capital vizcaína y el no-
reste de la Provincia. Aparicio explica que “además 
me he puesto en contacto con los alcaldes de Cere-

zo, Belorado y Pradoluengo para exponerles la idea 
e incluso alargar la línea a sus municipios, algo que 
han acogido con entusiasmo y agradecimiento. Ade-
más, al aumentar los potenciales usuarios se podría 
devolver la frecuencia diaria que este autobús tenía 
antes de la pandemia.”
RENFE 
El Ayuntamiento también ha propuesto recuperar co-
nexiones ferroviarias. “Sabemos que este tema es 
más difícil y por eso no hemos pretendido que RENFE 
ponga más trenes a más destinos, sino aprovechar 
los que ya pasan, solicitando su parada”. De acep-
tarse la propuesta, Briviesca recuperaría la conexión 
con Galicia, León, Zaragoza, Salamanca y Bilbao y 
ganaría una con Cataluña. “Renfe llevó a cabo en 
2020 un reagrupamiento de los trenes en el norte de 
España y eso provocó que Briviesca se quedara sin 
la parada de algunos trenes. Esperamos que RENFE 
acepte la propuesta porque esos trenes ya paran en 
municipios de tamaños similar a Briviesca”.
Por último, informar que se está trabajando en fo-
mentar el uso de la bicicleta en Briviesca con varias 
iniciativas
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Teresardina. Reina del Carnaval de Briviesca

Los actos festivos de los carnavales briviescanos 
demostraron las ganas de fiesta tras el parón de 

los eventos lúdicos que trajo aparejada la pandemia. 
Así la popular fiesta del Choricillo abrió un programa 
amplio de actos en los cuales se notó con fuerza el 
espíritu reivindicativo de más cultura para la capital 
burebana.
Decenas de niños y mayores asistieron al inédito acto 
de Carnaval protagonizado por Teresardina y su co-

grego a más de un millar de asistentes. 
Tras él se ofreció a los asistentes a la triste despedi-
da una chocolatada popular preparada por las aso-
ciaciones locales. Cabe destacar que como es habi-
tual en los eventos lúdicos de la capital burebana los 
colectivos cívicos son parte clave del programa. 
Así en este programa carnavalesco numerosos co-
lectivos se han sumado a las concejalías municipales 
para la organización de los eventos más destacados. 

horte aclamando 
a la representan-
te carnavalesca 
que saludo desde 
el balcón de la 
torre de la Casa 
Consistorial. 
Las preforman-
ces de esta edi-
ción fueron muy 
seguidas por el 
público destacan-
do el ‘infarto’ de la 
reina carnavalera 
cuando acudió al 
cine de la ciudad.  
El tradicional En-
tierro de la Sardi-
na, cuya comitiva 
recorrió las calles 
hasta la avenida 
Félix Rodríguez 
de la Fuente, 
donde se proce-
dió al ‘entierro’ de 
la sardina con-
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RETAZOS HISTÓRICOS DE LA BUREBA

Aquel aparente buen comienzo, el cumplimiento 
de las promesas dadas por el Ayuntamiento bri-

viescano en ese 1909 que ya vimos en el artículo 
anterior, parecían augurar un comienzo en la moder-
nización y mejora de los servicios y calidad de vida 
de la ciudad y comarca tan necesarios y que aque-
llos tiempos exigían. Pero, y en este período de la 

Relaciones tangentes. Pío Baroja. Parte V. El Caso de Briviesca

José Luis García Nevares

ramente insuficientes, y que tenían otro componen-
te añadido. Eran designadas por la Corporación, en 
aquellos tiempos, utilizadas, sin lugar a dudas, como 
mecanismo caciquil, de intercambio de favores –pla-
za o matrícula gratuita- por votos.
Pero podemos ir más allá y preguntarnos si era tan 
perentoria la creación de este Colegio de Segunda 

Restauración (1875-1923) casi 
siempre hay un pero, el contex-
to en el que se enmarcaba aña-
día matices importantes a todo 
ello.
En primer lugar veremos en qué 
modo quedaron esos proyectos 
de higienización y saneamiento, 
así como el educativo respecti-
vamente. El primero de ellos lo 
podemos resumir en las  iróni-
cas palabras que el correspon-
sal -Alejandro Alonso de Santo-
cildes- del Diario de Burgos en 
Briviesca publicó en la edición 
del 4 de agosto de 1911: “Los 
proyectos de alcantarillado y 
cárcel, duermen tranquilamen-
te entre el polvo y las telas de 
araña. ¡Y eso que el cólera se 
avecina! Pero la salud nos im-
porta poco ínterin nos distrai-
gamos, pasando la vida lo más 
alegres que podamos”(palabras 
que quizá podríamos aplicar al 
presente). Nada se había avan-
zado.
El proyecto de Colegio de Se-
gunda Enseñanza siguió ade-
lante, funcionando algunos 
años, pero ya antes de la fina-
lización de la Dictadura de Pri-
mo de Rivera (1930), se había 
clausurado. Aun así, debemos 
introducir algunas aclaraciones 
al respecto. Al observar las ba-
ses del mismo con algún deteni-
miento, lo que podemos ver es 
que los únicos alumnos con ca-
pacidad para pagar los costes 
del mismo eran los pertenecien-
tes a las elites locales o comar-
cales, por lo que quedaba muy 
limitado en población potencial. 
Vimos que se ofrecían de for-
ma gratuita cuatro plazas para 
alumnos pobres y 30 para la 
Escuela de artes y oficios, cla-
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la creación de un Colegio de Segunda Enseñanza 
orientado a las elites locales y con reminiscencias 
caciquiles.
Esto es lo que se había logrado. Nada verdadera-
mente regenerador en lo que respecta a la vida ma-
terial de la población, pues nada, tampoco, se había 
hecho en la vida pública.
Pero la cuestión que preocupaba a Pío Baroja, las 
corridas de toros, serán también motivo de interés en 
todo este entramado político local briviescano. Será 
tema de nuestra siguiente parte.

Fuentes y bibliografía

Archivo Municipal de Briviesca (Actas)

Diario de Burgos, 4-VIII-1911

GARCÍA NEVARES J.L., Historias de mi ciudad. Bri-
viesca 1900-1975, Ayuntamiento de Briviesca, Me-
diados Publicaciones, 2014.

Enseñanza. Para ello, podemos acercamos al infor-
me de sanidad sobre los locales que albergaban los 
colegios –primaria masculino y femenino y parvula-
rio-que realizó en julio de 1909 nuestro ya conocido 
médico Ildefonso Díez Santaolalla, como Inspector 
de Sanidad Municipal y Vocal médico de la Junta de 
Instrucción. Resulta demoledor. Habla de falta de es-
pacio en todos los locales; de la Escuela de niños 
dice que el pavimento de tarima estaba muy dete-
riorado y lleno de polvo, mesas que no reunían las 
mínimas condiciones higiénicas e inadecuadas para 
los alumnos en tamaño y forma, de luz y ventilación 
deficientes, retretes inmundos y mal ubicados, nece-
sidad de colocar lavabos, etc.; del de niñas, directa-
mente pide que se construya uno y, si no, al menos 
cambiar su orientación geográfica para que tuviera 
más luz, se construyeran retretes, se entarimara y tu-
viera el material docente necesario. El Ayuntamiento 
pasó el informe a las comisiones correspondientes y 
nada más se supo de este asunto.
Parecía que corría mucha más urgencia la mejora 
de estos locales de educación primaria, que acogían 
a la gran mayoría de los niños/as de la ciudad fue-
ra cual fuera su condición socioeconómica, que no 
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La iglesia de Santiago de Pancorbo referente artístico 
burebano

El amplio catálogo de pinturas, 
esculturas y los históricos re-

tablos de la iglesia de Santiago 
de la villa pancorbina no dejan in-
diferente a los que la visitan tanto 
por su variedad como calidad his-
tórico-artística. La iglesia, situada 
a pie de la ruta jacobea de la Vía 
de Bayona, en la entrada norte 
de Pancorbo es en sí misma un 
museo donde se pueden ver pie-
zas sacras, algunas vinculadas a 
la ruta jacobea, e incluso colec-
ciones de fósiles de los Obare-
nes.  Como elementos destaca-
dos cabe mencionar una extensa 
muestra artística compuesta prin-
cipalmente por la pintura y los 
grabados del artista local Delfín 
Gómez, sacerdote, formado ar-
tísticamente en Madrid, que ha 
donado sus colecciones La Vi-

sión de Juan o Apocalipsis, La palabra, un apostola-
do y unas colecciones sobre Job. 
Le sigue la obra de José María Díaz Mozaz, sacer-
dote navarro, con buenos cuadros de profundo sim-
bolismo religiosos, y dos cuadros del desfiladero de 
Pancorbo, con dos visiones distintas de dos peregri-

nos. A las piezas pictóricas se suman las de María 
Luz Torralba Montalvo quien aporta a la muestra la 
visión femenina con una colección de esculturas so-
bre la mujer en su triple dimensión de madre, espíritu 
y belleza. 
Por su parte Adolfo G. Winternitz, austriaco, aposta 
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su Apocalipsis en forma de vidrieras y Carmelo de la 
Fuente expone sus escenas de la vida rural en sus 
cuadros forjados de forma peculiar, en lo que se ha 
dado en llamar ‘arte fontino’. 
Cierra el apartado de creaciones artísticas Fidel Iz-
quierdo Merino con treinta terracotas de escenas de 
la vida campesina y una colección de tallas, realiza-
das en la escuela taller, que la Fundación Iglesia de 
Santiago ha creado y mantiene en Zimbawe. 
Además del arte en la iglesia se halla una interesante 
muestra de la flora de los Obarenes, recopilada por 
Isaac Rubio, y una colección de fósiles del mismo 
ámbito geográfico, recogida y clasificada por Lucio 
Pinto. 
Aunque tanto las piezas artísticas como las colec-
ciones son de gran interés los visitantes también po-
drán disfrutar de elementos directamente vinculados 
al aspecto religioso del histórico tempo jacobeo. 
Así su retablo mayor, obra del artista mirandés Juan 
Bautista Galán que lo elaboró entre 1650 y 1658, 
muestra un interesante estilo prebarroco en el que se 
encuentran tallas realizadas por prestigiosos artistas 
de la época. 
Cabe destacar que este templo, que perdió su con-
dición de parroquial en 1928, se salvó de una ruina 
cierta gracias a la voluntad de los pancorbinos enca-
bezados por el sacerdote Delfín Gómez. 
Tras ser alojamiento habitual de tropas en tres gue-
rras la Fundación Cultural Iglesia de Santiago de 
Pancorbo impulsó una década de trabajos para su 
restauración.
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El Cachibirlo, los Zamarros y la Bodega de Ánimas
Cristóbal Cuevas

La reciente 
puesta a pun-

to de la Bodega 
de Ánimas en 
Poza de la Sal 
-con una cuba 
de 2500 litros 
de capacidad- o 
la aparición de 
la tambora de la 
Cofradía, entre 
otras coinciden-
cias, han sido 
de especial im-
portancia para 
su revitalización. 
Fundada el 2 de 
febrero de 1657, 
cada año, esa 
tarde bendecían 
la cera de los fu-
nerales y corrían 
a su cargo, como 
fin de caridad, las 
exequias de los 
pobres de solem-
nidad.
La presencia del 
Cachibirlo en 

Carnaval, quedaría vinculada a esta Cofradía tras 
perderse la de Minerva y, es que, este jefe de dan-
zantes hacía lo propio el Día del Corpus. Su indu-
mentaria, que fue recuperada lo más fielmente posi-
ble según testimonios orales recogidos a finales del 
siglo XX, consiste en: camisa de lino con escarapela 
roja en codos y banda verde cruzada con faja azulo-
na; medias de perlé y alpargatas desiguales, bomba-
cho estampado, chorrera y gorro cónico a juego con 
lazos de colores similares a los de la mocha -palo 
donde ataba los higos-.

En el caso de los Zamarros, aparte de los infor-
mantes locales, se consultaron varias fuentes, por 
ejemplo: Ollé, Marrón o Caro Baroja. Las máscaras 
tradicionales se recuperaron a partir de moldes con-
servados.
En señal de orden dentro del bullicio previo al miér-
coles de Ceniza, los mozos sacaban una escalera 
con una balanza, como alegoría de San Miguel, pa-
trono que va en el estandarte de la Cofradía, que el 
Domingo Gordo comenzaba las 40 Horas. Asimismo, 
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El martes 1 de marzo, se celebró en Poza de la 
Sal, el Día del Ángel. Abría la programación el 

lanzamiento de cohetes facilitados por la Conceja-
lía de Fiestas. Antaño, era costumbre “atar la cola al 
diablo” al salir de Misa. Esto se hacía, al parecer, en 
las inmediaciones del Santuario de Pedrajas. Daban 
nudos a los matorrales y aplastaban las zarzas con 
una piedra. 
También solían cortar los vencejos junto al río Homi-
no, que subían a la villa, donde se ponían a remojo. 
Estos servían de cuerdas para manipular toda la pro-
ducción de las huertas. Y es que en dicho mes cae 
el solsticio de primavera, coincidiendo en Poza de la 
Sal con la importante floración de los almendros. 
En la Antigüedad, ahí comenzaba el Año Nuevo. 
Actualmente, se mantiene la tradición de los malva-
viscos, que en torno a la fecha se adquieren en los 
comercios de la villa.

Día del Ángel
Cristóbal Cuevas

existe un plato petitorio procedente de Flandes, -con 
la representación del racimo de uvas gigante portado 
por los espías-, para la limosna de estas fechas.
La Fiesta de la Cofradía era en Quasimodo, por 
ello, jóvenes que pretenden hace tiempo recuperar 
la procesión del Encuentro, se afanaron durante el 
confinamiento para avanzar en proyectos tales como 
capas castellanas, medallones y nuevas andas. Está 
previsto que la imagen del Amor Hermoso vaya por 
la puerta falsa hasta juntarse en el Arco para quitarle 
el velo y que ambos pasos continúen por el templete, 
yendo la Virgen delante del Resucitado y mirando al 
revés. De hecho, el Domingo de Pascua, tenía lugar 
en Poza la Función del Judas, llevado como rehén 
entre dos granaderos. 
Tal día siguen de actualidad las típicas roscas poza-
nas.
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 Poza de la Sal

Poza de la Sal celebra su “mes de Félix”

Con motivo del 42º aniversario de su 
fallecimiento, desde el Ayuntamiento 

se programa un mes de actividades en 
memoria de su vecino más ilustre
Desde el Ayuntamiento de Poza de la 
Sal, en colaboración con la Oficina de Tu-
rismo, se ha hecho la presentación de la 
programación “Félix 42”. Se trata de una 
iniciativa que viene llevándose a cabo 
desde hace ya varios años, consistente 
en la elaboración de un programa de ac-
tividades con las que se busca rendir ho-
menaje a su vecino más ilustre, de cuyo 
fallecimiento se cumplen 42 años el 14 
de marzo. Las actividades que tendrán 
lugar durante los sucesivos sábados del 
presente mes serán gratuitas y orienta-
das a todo tipo de público, en las que el 
recuerdo de Félix Rodríguez de la Fuen-
te estará presente de forma permanente.
La programación se iniciaba con un re-
corrido entorno del diapiro (6km), espa-
cio que Félix denominaba en su infancia 

trabajo que desde el consistorio local y Oficina de 
Turismo se viene desarrollando, por hacer de Poza 
de la Sal un referente del turismo ambiental dentro 
de nuestra provincia. En esta línea durante el último 
año se han programado un ciclo de talleres ambien-
tales denominado “Verano Ambiental en Familia”, se 
han realizado marchas ciclistas por la Vía Verde o se 
ha puesto en valor la floración de los almendros con 
actividades complementarias como recorridos inter-
pretados. A todas estas actividades, que se esperan 
consolidar en los próximos años, esperan sumar el 
próximo verano la acogida de un Curso de Verano 
con la Universidad de Burgos bajo el nombre ‘Ecos 
de Félix: hacia una nueva subjetividad que propicie 
acción transformativa en la Crisis Ecosocial’, que 
atraerá a la villa salinera a figuras de reconocido 
prestigio para abordar el panorama de la situación 
ambiental actual desde nuevos enfoques. Y es que 
si el entorno de Poza fue el lugar de inspiración del 
más insigne de nuestros naturalistas... ¿por qué no 
puede serlo también de los del presente y futuro?

como “el 2º cielo”. Después se realizó una plantación 
de almendros, árbol que aún por estas fechas se 
mantiene en flor, y que es motivo creciente de atrac-
ción de visitantes a la villa salinera en esta época 
del año y una ofrenda floral en el monumento a Félix 
situado en las proximidades de los lavaderos.
La semana siguiente el protagonismo será para el 
lobo, posiblemente el animal que más se relaciona 
con la figura del ilustre naturalista por la defensa que 
hizo del mismo. Para ello, se contará con la presen-
cia de la empresa ambiental ‘Loras y Cañones’, que 
llevará a cabo un taller con este animal que crían 
en la zona de Sedano. Finalmente, la programación 
se cerrará con dos actividades que tendrán lugar el 
último sábado de mes. Así, a la mañana del día 26 
se realizará un recorrido interpretado por el casco 
antiguo siguiendo las huellas de la infancia de Félix, 
mientras que a la tarde se llevará a cabo un taller 
de reciclaje y sostenibilidades dirigido a público de 
todas las edades.
Toda esta programación se enmarca en la línea de 



Si quieres una Briviesca 
limpia, no la ensucies

Ayúdanos a mantener
Briviesca limpia

17 de marzo
 7 y 21 de abril
 5 y 19 de mayo
 2 y 16 junio
 7 y 21 de julio

4 y 18 de agosto
1 y 15 de septiembre
6 y 20 de octubre
2 y 17 de noviembre
1 y 15 de diciembre 

Y, si quieres desprenderte de algunos de tus enseres 
voluminosos, te dejamos el calendario para el año 2022

Planíficate y deja tus residuos el día antes.

Voluminosos 2022

¡Recoge los residuos de tu mascota!

Medios de contacto:      valoriza.burgos@sacyr .com         |    689 905 531        

(1er y 3er jueves de mes)
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 Pancorbo

Pancorbo recupera sus olmos

Los olmos, unos de los gran-
des protagonistas del paisaje 

de Pancorbo se fueron perdiendo 
como consecuencia de la grafio-
sis, un hongo que asoló estos ár-
boles. Pero la localidad no se ha 
querido quedar sin esta especie, 
que ha sido un referente a lo lar-
go de su historia. Es por esto, que 
el consistorio ha organizado una 
plantación de olmos resistentes a 
la grafiosis y de esta forma, recu-
perar este patrimonio natural.  
Todos los años, el Ayuntamiento 
de Pancorbo cursa una solicitud a 
la Fundación La Caixa para        or-
ganizar una jornada medioamien-
tal gracias a las ayudas de esta 
fundación. El pasado año no pudo 
ser por estar cubierto el cupo de 
solicitudes, pero el Ayuntamiento 
de Pancorbo, con Alejandro Cadiñanos, concejal de 
Medio Ambiente a la cabeza, realizó una petición al 
CSIC, que les ha proporcionado estos olmos resis-
tentes a la grafiosis, que se han plantado en terreno 
municipal, con el compromiso de mantenerlos y cui-
darlos además de no poder “replicarlos” con clones. 
Al ser olmos resistentes a este hongo, es necesario 
que  cuando se hagan adultos y resistentes, como 
apuntaba Alejandro Cadiñanos, su polen polinice por 
el aire olmos de la zona, que rebrotan pero al llegar 
a cierto estado de madurez son atacados por el hon-
go que transmite un pequeño escarabajo. De esta 
forma, al tratarse de polen resistente, se generarán 
árboles con semillas resistentes a la enfermedad, un 
trabajo de años y de selección natural, pero con el 
que se espera se pueda superar la enfermedad.

El olmo era un árbol de crecimiento rápido utilizado 
para la construcción o carretería entre otros muchos 
usos, generaban ecosistemas muy interesantes, y 
además, sus hojas servían para alimento de ganado, 
pero también para hacer sopa o comer en ensaladas 
cuando las bayas o samaras estaban tiernas y sin 
madurar o como se decía “en leche”. A la entrada 
de Parcorbo, como recordaba  Alejandro Cadiñanos, 
había un gran olmo viejo al que llamaban “el olmo so-
litario”, un referente en la localidad. Además, hay una 
mariposa asociada a estos ecosistemas, la W-blan-
ca. Los olmos que se han plantado son resistentes 
a la grafiosis gracias a una selección realizada en 
viveros del CSIC.  
 La Asociación Zerynthia,  dedicada al estudio de 
las mariposas, proporcionaron a Pancorbo la prime-
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ra tanda de olmos resistentes a la 
grafiosis que se plantaron en la ri-
bera del Oroncillo junto con otras 
especies. 
Otra de las actuaciones que se han 
llevado a cabo junto con la Funda-
ción La Caixa ha sido la recupera-
ción del entorno de la depuradora, 
con un ecosistema mediterráneo 
al que incluyeron olmos. 
Desde el Ayuntamiento se quiere 
hacer un llamamiento a todos para 
animar a realizar plantaciones de 
este tipo, con estas plantas, que 
son gratuitas. Sólo hay que hacer 
unas gestiones para que se facili-
ten estos árboles de forma gratui-
ta. 
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 Los Barrios de Bureba

Repoblación en Los Barrios de Bureba

La corporación del Ayuntamiento de Los BARRIOS 
DE BUREBA está muy sensibilizada con la protec-

ción de la naturaleza, y por eso está haciendo nume-
rosas intervenciones en su entorno para recuperar y 
regenerar sus zonas verdes y degradadas.
Este año la zona de actuación está siendo una de 
las zonas más singulares medioambientalmente de 
su término municipal como es la zona de las bode-
gas, declarada Espacio Natural por la Unión Europea 
(L.I.C.).
En esta zona se están llevando a cabo varias actua-
ciones durante todo el año, como ha sido limpiezas y 

desbroces, colocación y arreglo de mesas de picnic 
o colocación de papeleras y contenedores. También 
durante este año se pondrán farolas con placas so-
lares.
Hace un par de meses desde el Ayuntamiento de Los 
Barrios de Bureba, se pusieron en contacto con la 
Cruz Roja y se llegó al acuerdo de hacer una gran 
plantación de árboles el día 12 de marzo.
Desde ambas instituciones se vio como una gran 
oportunidad para sensibilizar a la población y a la vez 
de regenerar una zona degradada del municipio.
La llamada ha sido todo un éxito y reunió a más de 
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70 personas venidas del propio municipio y de Bri-
viesca.
Sobre las 9:30 de la mañana llego un autobús proce-
dente de Briviesca con colaboradores y voluntarios 
de la Cruz Roja, que se unieron a los vecinos del 
municipio para efectuar la repoblación.
En la plaza del municipio les recibió un técnico fores-
tal y miembro de la corporación, que guió y dio las 
explicaciones a los más pequeños de como efectuar 
la plantación.  
Se plantaron 500 árboles de varias especies diferen-
tes como pino silvestre, roble, encina …. Y en las 
zonas más cercanas de la rivera, se pusieron  arces, 
abedules, fresnos, tilos ….
Como no podía faltar después pasar una bonita ma-
ñana de esparcimiento se repartió un pequeño lunch 
para reponer fuerzas.   
El Ayuntamiento quiere mostrar su satisfacción y dar 
las gracias por su colaboración tanto a Cruz Roja 
como a todos los voluntarios. 

La Confederación Hidrográfica del Ebro tiene pre-
vistas cerca de 50 intervenciones para la recupe-

ración de cauces en la provincia de Burgos tras las 
crecidas extraordinarias sufridas en su cuenca.
La presidenta de la Confederación Hidrográfica del 
Ebro (Ministerio para la Transición Ecológica y el 
Reto Demográfico), María Dolores Pascual y el sub-
delegado del Gobierno en Burgos Pedro de la Fuen-
te, se han reunido con los alcaldes de Frías, Oña, 
Medina de Pomar y Valle de Tobalina.
En los últimos cuatro años se han ejecutado en la 
provincia de Burgos 190 actuaciones de conserva-
ción de cauces, con una inversión de 1,3 millones de 

Intervenciones en el Ebro
Frías

de 50 intervenciones de
conservación y mantenimiento. 
En los últimos cuatro años se han ejecutado en la 
provincia de Burgos 190 actuaciones de conserva-
ción de cauces con una inversión de 1,3 millones de 
euros.
Durante la visita, la presidenta de la CHE ha recor-
dado que el pasado 2021 el Organismo ejecutó el 
proyecto de conservación de los ríos Oca, Nabón, 
Jerea, Trueba, Nela, Tirón, Omecillo y sus arroyos 
afluentes, en la provincia de Burgos, con una inver-
sión de más de 220.000 euros, y que incluyó inter-
venciones en más de una veintena de localidades.

euros
María Dolores 
Pascual, ha ex-
plicado en Frías 
los trabajos que 
está realizan-
do el Organis-
mo para la re-
cuperación de 
los cauces en 
la provincia de 
Burgos tras las 
crecidas extraor-
dinarias sufridas 
en la cuenca del 
Ebro en diciem-
bre de 2021, que 
afectaron a di-
versos afluentes 
en esta zona. 
Para ello, se han 
previsto hasta el 
momento cerca 
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 Quintanilla San García

70 de Quintanilla San García contra 
3.000 navarros 

El hecho de que una pequeña fuerza resulte vence-
dora ante un enemigo abrumadoramente superior 

es destacado de forma habitual en los relatos históri-
cos desde tiempos inmemoriales. 
Algunos son muy conocidos pero otros permanecen 
en un injusto olvido pese a haber sido en ocasiones 
claves a la hora de cómo se desarrolló la historia 
como es el caso del asedio de la pequeña localidad 
de Quintanilla San García. 
Cabe recordar que en los turbulentos tiempos donde 
ocurrieron los hechos las luchas entre los monarcas 
navarros y castellanos habían llegado a un punto ál-
gido con Juan I de Navarra intentaba apoderarse fí-
sicamente del monarca castellano, Juan II, cosa que 
logró el año 1441 gobernando por algún tiempo este 
reino. 
El encarcelamiento del rey castellano llevó al enton-
ces príncipe de Asturias a rebelarse en Burgos exi-
giendo su libertad que más tarde lograría. En ese 
agitado panorama el monarca navarro se resistía a 
perder el control del gobierno de Castilla y en con 
esa postura llegó en 1444 a las puertas de la peque-
ña localidad de Quintanilla San García exigiendo la 
entrega del pueblo con su fortaleza. 
Lo que no se esperaba el rey navarro fue la contun-
dente respuesta de los vecinos, que entendieron 
como traición a su juramento de fidelidad al rey de 
Castilla, pidiéndole al no tener Señor que les defen-
diera que abandonase la villa. 
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A la petición añadieron la firme de-
cisión de estar dispuestos a morir 
todos y a ver quemado su pueblo 
que ser traidores al rey de Castilla. 
No consideró el rey navarro vero-
símil la postura de los burebanos 
y ordenó el cerco con 1000 hom-
bres armados y 2000 infantes que 
se apoderaron del pueblo en una 
sangrienta lucha casa por casa 
hasta llegar a las puertas de la 
iglesia de San Andrés. 
En su interior estaban atrinchera-
dos setenta vecinos que se en-
frentaban a una fuerza de 3.000 
soldados navarros pero resistieron 
con pocas bajas los numerosos 
asaltos navarros que sumaban 
nuevas bajas en cada intento. 

Entre ellos se in-
cluyó un caballero 
que, alistado en el 
ejército del rey de 
Navarra, se había 
comprometido a en-
trar en la fortaleza y 
a quien el monarca 
navarro había pro-
metido la elevada 
suma de 300.000 
maravedises si lo-
graba su objetivo. 
Fracasó en su inten-
to y su cadáver que-
dó en las puertas de 
la fortaleza conven-
ciéndose Juan I de 
Navarra tras perder 

a cientos de soldados en las 
pocas las probabilidades de 
éxito optando por levantar el 
cerco y retirarse. 
El enfado del monarca nava-
rro ante la feroz resistencia de 
los vecinos de Quintanilla San 
García le llevó a tomar ven-
ganza ordenando el incendio 
del pueblo ardiendo sesenta y 
tres de sus casas, quedando 
así reducida la villa a cenizas 
en su casi totalidad. 
Esa histórica fecha fue el 26 
de agosto es hoy en día recor-
dada por el testimonio de uno 
de los clérigos supervivientes 
en la fortaleza cuyo relato se 
transcribió en azulejos y per-
manece en el interior de la 
iglesia de Nuestra Señora de 
Aliende. 
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 Cascajares de Bureba

Celebrando el Carnaval

Casacajares de Bureba continúa recuperando el ritmo normal del año. Se retoman actividades y fiestas, 
como las de Carnaval.

Son los más pequeños los que disfrutan, aunque los mayores se suman a la fiestas, quizás con la excusa 
de estar con los peques. 
Y nada mejor que hacer cada uno su propia máscara. Además, pudieron disfrutar de juegos con premios 
muy dulces para todos los participantes. 
Todas las actividades, y dada la época del año, se celebraron en el Centro Cultural de Cascajares, en el que 
también se encuentra el bar de la localidad. 
Y para finalizar, una merienda para todos.
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Los bomberos voluntarios de Briviesca actuaron en 
70 emergencias 

La memoria anual del Parque Municipal de Bom-
beros de Briviesca de 2021 muestra un aumento 

notable de intervenciones de emergencia respecto a 
un 2020 atípico alcanzando la cifra de 70 intervencio-
nes. Así el grueso de las actuaciones del parque bri-
viescano fueron en incendios por quema de rastrojos 
y en menor medida, un total de 11, registrados en vi-
viendas, La parte positiva es la baja tasa de interven-
ciones en accidentes de tráfico que solo precisaron 
su intervención de nueve ocasiones. 
Estas intervenciones comenzaron a reducirse desde 
la liberación del peaje de la autopista AP-1 tanto en 
número como en gravedad ya que en el corredor Mi-
randa-Burgos son ya varios años sin registrarse acci-

presencia de enjambres, especialmente de la peli-
grosa avispa asiática, hace cada vez más perentorio. 
Se ha insistido en numerosas ocasiones que con este 
vehículo, de un tamaño acorde al escenario donde 
ha de trabajar, se garantizará la seguridad de ciuda-
danos y bomberos en caso de ser utilizado. Concre-
tamente, en el caso de extinción en núcleos rurales, 
es fundamental atacar el fuego desde el tejado para 
controlarlo y evitar su propagación garantizando la 
seguridad de los bomberos durante la extinción ya 
que hay que pisar en tejados muy inestables por los 
daños del incendio y es fácil que se hundan y una 
‘línea de vida’ en la autoescala es imprescindible. 
Esta mejora en medios, al igual que en la formación 
de los voluntarios, es una de las constantes del par-
que briviescano que fue el primero de la red provin-
cial en disponer de un vehículo destinado a interven-
ciones en accidentes de tráfico hace unos años. 
Estas dotaciones se complementan con cursos de 
formación específica para cada tipo de emergencia 
y la inclusión de nuevas situaciones en el calendario 
de prácticas es habitual para mantener la capacita-
ción en el nivel más óptimo posible.

dentes mortales cuando antes de la liberalización la 
media era de diez fallecidos al año entre las dos vías 
de comunicación. 
También se ha reducido de forma sensible las ac-
tuaciones para la retirada de enjambres de abejas 
y avispas, incluida la invasora avispa asiática que 
mantiene su progresión colonizadora en la comarca. 
Completan la lista de actuaciones las vinculadas a 
fenómenos meteorológicos extremos que aumenta-
ron con los temporales y un apreciable descenso en 
los rescates de montaña. 
Actualmente el parque de Briviesca está formado 
por dos bomberos profesionales y 13 voluntarios que 
cuentan con equipamiento para la amplia variedad 
de intervenciones salvo en un caso que es na reivin-
dicación histórica para garantizar la seguridad de los 
ciudadanos. 
Esta es la necesidad de equipar al parque con un 
vehículo mixto, bomba y autoescala, para el rescate 
y extinción de incendios en altura que la consolidada 
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Santander-Mediterráneo: la conquista del Norte 
(1934-1984)
Segunda parte

La decisión de renunciar al enlace de la nueva línea 
de ferrocarril en Ontaneda (Cantabria), tal y como es-
taba inicialmente previsto, obligó a buscar un nuevo 
trazado alternativo para la última sección del trayecto 
hacia Santander (S7).
La diferencia en el ancho de vía existente, entre la 
línea ‘Astillero–Ontaneda’ y el proyecto modificado 
del Santander-Mediterráneo, no aconsejaba enlazar 
ambos trazados, de no acometerse también costo-
sos cambios en alguna de las líneas en servicio.
1. Continuación de trazado (1934-1936)
Para el difícil cometido de salvar la cordillera, desde 
la Diputación de Santander se propusieron dos tra-
zados que entroncaban con la línea operativa ‘San-
tander–Palencia’: el primero a la altura de Reinosa y 
el segundo, más al Norte, en Renedo.
Por su parte, varios ayuntamientos burgaleses plan-

tearon sus alternativas que, partiendo (todas) de Me-
dina de Pomar, pasaban por Espinosa de los Monte-
ros y cruzaban la montaña pasiega, mediante largos 
túneles bajo los puertos de Lunada y La Sía.
En 1934, la empresa Compañía del Ferrocarril de 
Santander al Mediterráneo (CFSM) constituyó una 
comisión técnica, compuesta por los ingenieros: D. 
Luis Rodríguez Arango y D. Miguel Escudero Aréva-
lo; al efecto de resolver el entuerto y lograr un paso 
definitivo hacia la vertiente cantábrica.
Después de estudiar diferentes opciones, la comi-
sión técnica resolvió abandonar los dos últimos ki-
lómetros ejecutados y retroceder al apartadero de 
Santelices (Burgos). Desde este punto, siguiendo el 
curso del río Engaña, se alcanzaba la cabecera del 
Pas (Cantabria), perforando un largo túnel de 7 kiló-
metros, bajo el puerto de Las Estacas de Trueba.

Aún posponiéndose más de lo deseado, las obras del Santander-Mediterráneo, entre Cala-
tayud y Cidad-Dosante, se ejecutaron finalmente de manera asombrosamente rápida (1925-
1930). A partir de entonces, el elemento clave estuvo en lograr la mejor solución de atrave-

sar la cordillera, para lo cual se barajaron todas las opciones imaginables.

Jorge Plaza Bárcena
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La Sección Séptima (S7) constaría de 68 kilómetros, 
mediante un trazado completamente independiente, 
hasta llegar a su destino final. De esta manera, la 
longitud del tramo ‘Burgos–Santander’ quedaba es-
tablecida en 181 kilómetros (más tarde reducida a 
176).
La nueva sección, a través del túnel de “La Enga-
ña”, fue aprobada el 20 de noviembre de 1935, por 
disponer -según se justificó- de: una longitud menor, 
un coste moderado y aprovechar la práctica totalidad 
del kilometraje ya desplegado.
Con el estallido de la “Guerra Civil” (1936-1939) la 
ejecución del tramo quedó suspendida, hasta que el 
gran incendio de la ciudad de Santander (1941) reac-
tivó el compromiso político y la necesidad de mejorar 
las comunicaciones con la meseta.
2. Red española de ferrocarriles (1941-1984)
La Red Nacional de los Ferrocarriles Españoles 
(RENFE) fue creada en 1941, al amparo de la nue-
va “Ley de transporte y ordenación ferroviaria”. Ésta 
determinaba que todas las compañías ferroviarias 
privadas -de vía ancha- fueran nacionalizadas e in-
corporadas a una única empresa estatal.
En el momento de su creación, RENFE contaba con 
12 mil kilómetros de vías en precarias condiciones, 
consecuencia de los efectos devastadores de la con-
tienda civil. Del mismo modo, el ente estatal se hizo 
cargo de un variopinto parque móvil, heredado de las 
antiguas compañías privadas.
Ese mismo año se retomaron los trabajos en el San-
tander-Mediterráneo, adaptados a la nueva realidad 
política del país, careciendo de importancia disponer 

de un trazado independiente del resto de la red ferro-
viaria. De esta forma, se conseguía reducir éste en 5 
kilómetros, entroncando con la línea ‘Santander–Pa-
lencia’ en Boo de Guarnizo, en las inmediaciones de 
la capital santanderina.
El trazado a través del túnel de “La Engaña” presen-
taba importantes beneficios, al discurrir por cotas 
de altitud inferiores y contar con pendientes menos 
pronunciadas, además de permitir la instalación (en 
el futuro) de una doble vía. En mayo de 1959, tras 
18 años de trabajos y a escasos 35 kilómetros de 
completarse, se anunció la paralización oficial de las 
obras.
Ese mismo año, el Gobierno tecnócrata franquista 
ponía en marcha el “Plan de Estabilización Económi-
ca” con el fin de paliar la alta inflación existente, apli-
cando una fuerte reducción del gasto público. Un in-
forme técnico, respaldado por el Banco Internacional 
de Construcción y Desarrollo (1962), recomendaba 
no reanudar las obras, observando un solapamiento 
con otras líneas y apuntando un alto coste de man-
tenimiento.
Desde 1965 y hasta 1978, se sucedieron innumera-
bles estudios técnicos y económicos que apostaban 
por reactivar el Ferrocarril Santander-Mediterráneo, 
justificando la conveniencia de continuar con los tra-
bajos interrumpidos y de rentabilizar la inversión ya 
realizada. Todas las recomendaciones fueron ignora-
das y la actividad nunca se retomaría.
3. Cierre y desmantelamiento (1984-1995)
Tras más de 50 años de servicio regular, entre las 
estaciones de Calatayud (Zaragoza) y Cidad-Dosan-
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te (Burgos), el Consejo de Ministros -del 30 de sep-
tiembre de 1984- aprobó el cierre total y definitivo del 
ferrocarril, junto con otras líneas que no alcanzaban 
el baremo de rentabilidad acordado con RENFE, su-
perior al 23% de los gastos de explotación. 
El cierre de la línea entró en vigor (a las 00:00 horas) 
del 1 de enero de 1985. No obstante, la suspensión 
del servicio no conllevó el desmantelamiento inme-
diato de la superestructura, en previsión de otros 
aprovechamientos y de futuras re-ordenaciones del 
territorio.
La esperada (y temida) orden llegaría diez años más 
tarde, el 20 de octubre de 1995. En aquel Consejo de 

Ministros se autorizó el levantamiento de los tramos 
carentes de interés estratégico. El acuerdo afectaba 
a los 366 kilómetros de la línea, a excepción del ra-
mal de Villalonquéjar y al pequeño trayecto ‘Castrillo 
de la Reina–Salas de los Infantes’, ambos en la pro-
vincia de Burgos.

[Continuará…]

Basado en el original: “Santander-Mediterráneo: ca-
mino de hierro entre Burgos y La Engaña”.
Medio de publicación: Blog, ‘quintanAopio’ (Medium).

Poza de la Sal

Poza reactiva su Festival Nacional de Charangas 

La pandemia 
dejo en sus-

penso uno de 
los eventos cul-
turales de mayor 
proyección de la 
comarca bure-
bana que llena-
ba de gente las 
plazas y calles 
adecuadamente 
decoradas de la 
villa salinera.
El próximo 7 de 
mayo, Poza re-
cupera el Festi-
val Nacional de 
Charangas, que 
llega a su VIII 
edición con más 
ganas que nun-
ca.  
La implicación 
de los veci-
nos para con el 

evento, cuyo origen está en el profundo arraigo de la 
cultura musical en la villa, fue total contándose con 
un total de 210 voluntarios para la organización. 
Este despliegue y compromiso de los pozanos ya se 
vio recompensado de forma progresiva cada edición 
alcanzándose los 2.500 visitantes en su última edi-
ción La idea de este festival fue gestándose durante 
varios años motivada por la enorme afición a la mú-
sica de los pozanos siendo uno de sus objetivos que 
este evento ese convierta en un referente nacional 
que actúe como motor de difusión del turismo no sólo 
en la villa sino en toda la comarca y proximidades. 
A su favor cuenta con la histórica inquietud musical 
del vecindario de Poza que cuenta con una larga 
tradición que se formalizó en el año 1892 cuando el 
Consistorio decidió abrir una Academia de Música 

que se encargase de formar jóvenes de la localidad. 
Estos se integraban, una vez aprendido solfeo y 
dominado un instrumento, en la Banda Municipal 
fundada en el año 1891 tradición que hoy en día se 
mantiene vigente. Esto convierte a Poza en el muni-
cipio más pequeño de Europa con banda de música 
propia además de un museo dedicado a la historia 
de la formación.
El Festival Nacional de Charangas se ha convertido 
en un referente nacional, y son muchas las formacio-
nes musicales que quieren participar. En 2019, el úl-
timo celebrado, ya que la pandemia obligó a su sus-
pensión, acogió a más de 200 músicos integrantes 
en las distintas charangas. Este año, no se espera 
menos, porque Poza de la Sal Es “Un pueblo por la 
música”.
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La Procesionaria un peligro para perros y personas 

Los pinares de amplias zonas de la comarca bu-
rebana presentan una preocupante presencia de 

la oruga conocida con el nombre popular de ‘proce-
sionaria’ que ha proliferado en la temprana primave-
ra. Esta situación se extiende en ocasiones a zonas 
urbanas próximas a arbolados con presencia de 
pinos dada la práctica inexistencia de acciones de 
prevención y control de esta plaga cíclica. De hecho 
los `bolsones’ de esta oruga son muy visibles en los 
árboles infectados así como su presencia en el suelo 
con el riesgo que para la salud supone. 
Por ello cabe recordar que los dardos urticantes de 
este gusano causan importantes efectos al contacto 
con la piel generando un proceso alérgico que re-
quiere tratamiento médico. Algunas personas ya han 
sido víctimas de esta oruga presentando las habitua-
les hinchazones y habones que requieren tratamien-
to durante más de dos semanas. 
Por ello es conveniente extremar las precauciones 
en las salidas a los pinares especialmente en el caso 
de niños, ancianos y personas con cuadros alérgicos 
así como con las mascotas. Estas últimas, en espe-
cial los perros, pueden sufrir graves daños si lamen 

a las orugas ya que en pocos minutos hinchan la len-
gua del can y pueden provocar la asfixia del animal. 
Por ello la atención veterinaria urgente es la única 
forma de minimizar los daños secundarios que sue-
le ser la necrosis de la zona afectada. En el caso 
de que la oruga fuera tragada por el perro resultaría 
irremediablemente mortal en muy poco tiempo, al 
margen del tamaño del mismo, por la alta toxicidad 
de la oruga. 
Las medidas preventivas para evitar que estos da-
ñinos insectos puedan llegar al suelo son extrema-
damente simples ya que la colocación de conos de 
plástico invertidos en los troncos de los árboles pa-
rasitados por los que descienden evitan su propaga-
ción sin ninguna clase de perjuicio medioambiental. 
La ausencia de temperaturas frías en invierno permi-
ten a estas plaga un proliferación  exponencial y solo 
aves insectívoras, en retroceso por distintos motivos, 
consiguen frenarlas de forma natural.
Dado los efectos secundarios de los productos quí-
micos de fumigación eficaces esto solo se emplean 
en casos muy puntuales al igual que la rotura de bol-
sones solo es eficaz con bajas temperaturas. 




